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株洲日报全媒体记者/刘琼
通讯员/张曦予

近段时间，随着全国不少城

市陆续优化调整疫情防控相关

措施，一股“囤药潮”席卷而来。

株洲的情况如何？在当前疫情防

控的背景下，公众是否真的需要

囤药？昨日，记者就此进行了走

访调查。

连花清瘟胶囊紧俏

12月 6日，记者走访我市多

家药店发现，感冒退烧类的药品

被摆到了货架最显眼的位置，其

中包括连花清瘟胶囊、抗病毒口

服液、穿心莲胶囊等常见药物，

此外还有维 C 泡腾片等维生素

类非处方药。

“还有连花清瘟胶囊吗？”在

天元区黄河北路的一家千金大

药房，市民李女士入店后直奔主

题。她此前已跑了两家药店，均

被告知此药已断货。在这里，她

终于买到仅剩的 2 盒连花清瘟

胶囊。

在天元区新闻路的百姓大

药房，其工作人员介绍，一众感

冒药里，最热销的莫过于连花清

瘟胶囊，“昨天有个人买了 30多

盒，现在店里只剩 2 盒。我们在

加紧进货，估计明天就能到货。”

记者咨询全市多家药店，发

现连花清瘟胶囊基本处于卖断

货的状态。除此之外，一些常见

的感冒药也十分好卖。

“身边人都在抢购，况且我

家还有老人、孩子，多备一点总

不会错。”市民张女士展示了她

的囤药清单，其中包括连花清瘟

胶囊、抗病毒口服液、小柴胡冲

剂、布洛芬、维 C咀嚼片等。

有些市民在线下的药店扑

空后，转而选择网购相关感冒退

烧类的药品。

“我看网上哪种感冒药热销

就买哪种，反正多囤点感觉心里

就踏实点。”市民张女士说。

囤药行为不可取

记者走访发现，由于个别

药品目前紧缺，不少市民因此

出现焦虑情绪，从而加入囤药

大军。

在当前疫情防控的背景下，

公众到底要不要囤药？

在市卫健委相关负责人看

来，市民大可不必因个别药物

暂时紧缺而盲目囤药。我市各

类感冒类药物总体供应充足，

市民应科学合理按需购药。

“购买少量短期、日常急需

备用药物可以，长期大量的非理

性囤药行为没必要，况且这些药

物 并 没 有 预 防 新 冠 肺 炎 的 作

用。”市中心医院感染内科主任

谭英征介绍，一方面，药物都有

保质期，存储也有一定的条件要

求，保管不当容易变质，过多药

物长期存放容易造成浪费；另一

方面，儿童、有基础病的患者、老

年人、孕妇等特殊群体，最好是

在医生的指导下科学服药，而不

能自行混搭吃药。

需对症下药
切莫道听途说

这两天，一张“新冠吃药顺

序图”在网上疯传。图中列有 8

种药物，包含西药、中成药等，

均说明了对应症状，并标有服

用序号。网友纷纷收藏，以备不

时之需。

这种图可信吗？

“市民要按照医嘱、处方或

者说明书对症服用，不建议相

信 网 传 的 吃 药 顺 序 图 。”谭 英

征 介 绍 ，无 论 西 药 还 是 中 成

药 ，都 讲 究 对 症 下 药 。秋 冬 季

是传染病的高发季节，如果身

体出现不适，特别是出现高烧

的 症 状 ，一 定 要 及 时 就 医 ，对

症 下 药 。若 轻 信 网 络 上 的 说

法 ，有 可 能 药 不 对 症 ，甚 至 是

耽误治疗。

谭英征提醒，每个人都是

自己身体健康的第一负责人。

面 对 疫 情 ，市 民 要 养 成 勤 洗

手 、戴 好 口 罩 等 良 好 的 卫 生

习 惯 。此 外 要 均 衡 饮 食 、加 强

锻 炼 ，不 断 增 强 抵 抗 力 和 免

疫力。

云发集团严守洞株路
当好疫情防控“守门人”
株洲日报全媒体记者/旷昆红
通讯员/ 高斐 易祥林

洞株路是株洲、长沙间重要交通卡口，也

是株洲疫情防控的“前沿阵地”，承担着“外防

输入，内防反弹”的重要任务。在云发集团，有

这么一群一线抗疫人员，他们餐风沐雨、日夜

坚守，时刻绷紧思想之弦，牢牢守住了这道

“关口”。

“洞株路是长沙株洲的交通要道，必须

守好，请支援。”11 月 3 日，作为驻区企业，

云发集团收到工作安排后，火速调配 20 余

人至洞株路卡点，实行 24 小时 4 班倒值班

值守，全力做好洞株路卡点进出车辆防疫

管控工作。截至目前，云发集团已先后调集

70 余人支援洞株路值守和经开区社区防疫

工作。

“ 您 好 ，请 出 示 您 的 健 康 码 、行 程 卡

……”“请到这里进行核酸采集……”这是近

段时间以来，洞株路卡点领队周宜峰每天重

复几百遍的话。

值守队员每天严格按照“逢车必检、逢人

必查，不漏一车、不漏一人”“一扫二看三查四

验”的要求，落实精准识别、数据记录、闭环监

测等各项措施，严把“入口关”“出口关”，截至

目前已累计查验双向车辆 52000余辆，坚决筑

牢疫情防控安全防线，全力以赴保障人民群

众生命安全和身体健康。

近期，强寒潮席卷，夜间气温降至 0℃，

但云发集团全体值守队员发扬连续作战、

吃苦耐劳的优良传统，从严落实防疫值守

要求，充分展示了国企党员干部良好的精

神风貌。

值守期间，云发集团值守队员用心为群

众解决困难、提供帮助，让这场战“疫”不仅有

“力度”，更有“温度”。

11月 6 日，疫情最吃紧的时候，值守队员

发现有外地货车滞留在洞株路附近，驾驶员

喝水、吃饭、休息缺乏保障。了解情况后，值守

人员迅速为其送去食物，同时积极协调相关

部门解决其离株事宜。

11月 8日，值守人员发现有外地人员计划

徒步前往 17 公里外的荷塘区，在查验双码和

核酸检测情况后，值守队员立即报备上级部

门，帮助其联系车辆闭环入株……

“ 关 键 时 刻 ，方 显 责 任 担 当 ！”疫 情 之

下，云发集团积极履行社会责任，助力打赢

疫 情 防 控 保 卫 战 ，以 云 发 力 量 书 写 着 抗

“疫”担当。

株洲日报全媒体记者/易蓉
通讯员/王敏

“谭格格又来巡逻了！”眼下，正值寒冬，在京广

高铁株衡区间（K1651+600 处至 K1654+330 处）铁路

沿线，谭玲正在巡逻，不时地清理倒伏的树枝。

谭玲，天元区雷打石镇铁篱村的网格员。因京

广高铁株衡区间（K1651+600 处至 K1654+330 处）铁

路贯穿谭玲负责网格内的门楼、新塘、石桥、枞树、

若公、卫星、张家 7个村民小组，相比其他网格员的

工作，她多了一个“护路员”身份，宣传铁路护路政

策，劝离铁路周边开荒村民，劝导祭祖村民文明祭

扫等，也是她护路工作的重要内容。

不只是冬天。夏天雨水多，防汛成为护路的工

作重点，谭玲每日对区域内高铁道口、桥洞等重点

部位进行巡查，及时发现隐患并排查上报；秋风起，

村民焚烧秸秆的情况时有发生，谭玲就深入田间地

头向居民宣讲焚烧秸秆对铁路运营的安全隐患，耐

心劝阻村民不要焚烧秸秆。

除了是“护路员”，谭玲还是村里的“宣传员”

“调解员”“排查员”。

每天，她不是在路上，就是在农户家或门店里，

全面排查网格内的各类问题和风险隐患，扎实做好

安全生产监督、排查消防隐患、化解社会治安综合

治理风险、防范疫情等。

在铁篱村的微信服务群和“村村响”广播里，

谭玲总是及时宣传各项惠民政策及疫情防控、反

电信网络诈骗、禁毒等相关知识，用“线上＋线下”

相结合的方式，充分履行好“宣传小能手”的使命

和职责。

【“在绿茵场上滚动的不是足球，而是
黄金。”】

正在如火如荼进行的 2022 年卡塔尔

世界杯，中国元素无处不在，赛场之内到

处晃眼的中国品牌广告，赛场之上观众手

中的各色国旗，赛场之外各种世界杯衍生

纪念品，有人开玩笑说，除了国足没来，其

他都来了。其中，株洲制造也未缺席。

媒体报道称，醴陵一家公司生产的近

10 万只陶瓷马克杯，作为官方指定纪念品

亮相赛场；而在卡塔尔首都多哈的街头，

中车株洲所全球首创的“智轨”，正在一批

又一批接送球迷参加盛会。

株洲没有缺席世界杯，但总感觉还是

缺了点什么？或许，销售收入不少，但影响

力、扩展力和产业力都缺。

“在绿茵场上滚动的不是足球，而是

黄金。”“足球皇帝”贝肯鲍尔这句话道出

了世界杯对于商家的终极真相。

业内普遍流行这样一个观点：一个企

业要想提高在全球的品牌认知度，每提高

1%就需要投入 2000 万美元的广告费；但

如果通过大型体育赛事营销，同样的投

入，可使知名度提升 10%。通过连续赞助

世界顶级体育赛事，2016 年到 2021 年，海

信的全球知名度从 37%上升到 59%，海外

收入占比从不到 20%上升到 41%。

由此，场边广告牌上，万达集团、海信集

团、蒙牛乳业、vivo的标识随处可见，中国企

业在本届世界杯的总赞助额世界第一。

在赛场外，这一世界杯效应同样有效。

公开信息显示，在卡塔尔世界杯的官

方专卖店中，60%的商品都是由中国生产，

这背后，中国制造也在对消费者和合作伙

伴们进行口碑营销。

本届世界杯可爱的吉祥物拉伊卜，其

毛绒玩具、手办等授权产品均来自中国制

造，而在把吉祥物设计成纪念品的过程

中，团队总是能通过一些细节上的小改

动、小设计打动主办方，也在实际销售中，

让全球消费者认识到中国制造的“设计认

真”和“品质认证”，新的合作和更多海外

市场收入，也就“芝麻开门”了。

于无声处听惊雷！赛场之外的“广告”

让全国各地形成了一个趋势，即分片包

干、共创口碑的世界杯经济产业带：东莞

制造世界杯相关玩具、深圳是 3C 产业带、

佛山是家具产业带、泉州是运动服饰、义

乌是小商品等，在世界杯上赚钱、用世界

杯来打开更多的海外市场。

株洲也有产业带，可一个智轨、一个马克

杯显然只是个案，尚不能在世界杯赛场上打

出株洲先进制造业参与全球竞争的气势来。

离下一场世界杯还有 4 年，时不我待

……

【我们究竟应该为什么而努力？】

一名退休教师不闲享退休生活，却在

国道上当起“编外交警”，风吹日晒地坚持

义务护学，16 年如一日，还设计“课程”，给

小学生义务传授交通安全知识……近日，

一则《株洲 106 国道上的学生“守护神”》视

频刷屏各大朋友圈。

正所谓“善始者实繁，克终者盖寡”。

作为一名退休教师，他选择一种辛苦的退

休生活，为学子提供帮助，这本身就是极

具生命力的教育，足以让人心生敬意。同

时，也让作为年轻人的我不禁思索，我们

究竟应该为什么而努力？

有一段时间，一种精致的“利己主义

者”说法很流行，即利用自己强有力的专业

知识和能力素质，做着合理合法、让人无可

挑剔却又仅仅以自身利益驱动的行为。

这与西方经济学中的“理性人假设”

说法很像，即每一个从事经济活动的人

所采取的经济行为都是力图以自己最小

的经济代价去获得最大的经济利益。当

然，产生这类现象的原因有身不由己的

成分，如因为有限社会资源的短缺，难以

短时间内扭转的竞争意识惯性，让年轻

人在危机感中难以获得喘息的空间。如

果这种“理性人假设”“精致利己主义”成

为新一代青年由衷认同的圭臬，那么善

良 质 朴 这 些 品 质 也 可 能 成 为 华 丽 的 修

辞，失去其原有的温度。

退休教师护学善行的意义，不仅为学

子安全出行筑起了一道墙，也为人们心中

的善良撑起一把伞，彰显了“感性人假设”

存在的意义。

【成功没有捷径，努力造就明天。】

四年一度的世界杯在卡塔尔精彩上演。球迷们

如痴如醉欣赏赛事的同时，也有一些不和谐的声音

传出。11 月 24 日，中央纪委网站发布文章称，有 90

后干部因赌球欠债近 2000 万元，不得不走上犯罪

道路来填补亏空；还有人赌球跳楼了，让人叹息。

足球是世界第一运动，世界杯作为这项运动

皇冠上的明珠，吸引全球球迷关注。所谓足球是圆

的，每届世界杯都有很多冷门爆出。如本届世界杯

的日本战胜德国、沙特打败沙特、哥斯达黎加击败

日本。据调查，能从足球博彩中获利的球迷不到百

分之三。妄图利用博彩一夜暴富是痴人说梦。

有的球队与赌博公司渊源很深，赌博公司通

过广告支持等合法手段跟球队建立联系，自然跟

这些球员交往甚密。近年来赌博公司操纵收买球

员裁判操纵比赛的新闻时有耳闻。有球迷一败涂

地输得精光，以至于人财两空前途尽毁，这种血泪

的教训，实在应该让人警醒。

当然，玩玩票可以，娱乐娱乐可以，超过界限

就是赌博。千万别因为赢了再去赌，那就是万丈深

渊。劝告年轻人，远离赌球。别让世界杯变成自己

的“世界悲”。成功没有捷径，努力才能造就明天。

【文明守法，平安回家。】

高高兴兴出门去，平平安安

回家来。12 月 2 日是第 11 个“全国

交通安全日”，“文明守法，平安回

家”这句宣传语再次提醒大家，告

别交通陋习，提升法治意识，不让

家人的期待落空。

不闯灯，不逆行，安全红线逾

越不得。红灯停、绿灯行、黄灯等

一等，这条交通法规已成为大家

的 一 种 习 惯 。人 有 人 道 ，车 有 车

路，不管何时何地，都不能以自己

赶时间为借口，以人车流量偏少

为幌子，对准红灯直接闯、踩着黄

灯抢时间、霸占对向车道玩穿越。

闯过去是节约了几分钟，没闯过

去就可能是一辈子。

不戴头盔，不系安全带，疏忽

大意要不得。对摩托车、电动车驾

乘人员来说，戴上头盔并非多个

麻烦，而是多道安全保障。对汽车

驾乘人员来说，系上安全带也是

必备操作。一盔一带，安全常在，

从自己做起，从身边人做起。

酒后驾车，分心驾驶，此类陋

习“驶”不得。开车不喝酒，喝酒不

开车。开车出行，要么滴酒不沾，

要么酒后找代驾。开车玩手机、打

电话、看视频，一心二用不可取，

集 中 注 意 力 才 是 驾 驶 的 正 确 姿

势。与其带着侥幸心理冒险上路，

不如暂时告别方向盘，用安全做

伴轻松回家。

把好手中方向盘，平安回家

要上心。交通法规面前人人平等，

都是共建共享文明平安交通的主

体。路在脚下，且行且珍惜。

【既能满足民众的精神需求，又能
传承并弘扬传统优秀文化。】

三五好友围坐于温暖的炭炉旁，

茶水在茶壶内咕噜咕噜地沸腾，烤制

的土豆、玉米、红薯逐渐散发香气……

最近，“围炉煮茶”在短视频平台爆火，

不少年轻一族被圈粉。

有 数 据 显 示 ，“ 围 炉 煮 茶 ”在 抖

音平台上的话题播放量已超过 19 亿

次；在淘宝上，“冬日围炉煮茶”也登

上 了 热 搜 ，“ 围 炉 煮 茶 ”涉 及 商 品 超

万件。

光看这些数据，冬日“围炉煮茶”

接盘夏季“露营热”，算是实锤了。这份

亮眼成绩单，也是当前低迷市场下，赋

予茶饮市场的又一针“强心针”。

“围炉煮茶”为啥能火？首先，它占

有“天时”优势，寒冬已至，氛围到位

了 ，泡上一杯热腾腾暖茶，既提神醒

脑，也抚慰人心。

其次，“人和”属性也让它能够迅

速出圈。当代年轻人消费，更重视社交

价值。“围炉煮茶”有讲究的仪式、精致

的摆拍、闲适的情调，早在唐宋时期就

已盛行，这种恰到好处的“闲情雅致”，

很对年轻消费群体胃口。

当然，避免“围炉煮茶”成为一阵

风，要除去华而不实的“水分”。饮茶本

是平民消费，一些商家瞅准里面商机，

将“围炉煮茶”过度包装、借机抬价。如

果不能持续保持竞争力和新鲜感，纯

粹把消费者当韭菜割，迟早被淘汰。

由“围炉煮茶”，我们不妨联想琴

棋书画等其它中国优秀传统文化，只

要我们脑洞大开，并适当加之包装。如

此，既能满足民众的精神需求，又能传

承并弘扬传统优秀文化。

株洲制造
如何“踢好”世界杯

张书乐

多些“感性人假设”
易蓉

平安回家
这句提醒请牢记

沈全华

避免“围炉煮茶”
成一阵风

马文章

莫让世界杯成“世界悲”
王晖

珍爱生命，远离赌球。漫画/左骏

株洲日报讯（全媒体记者/马文章 通讯员/谭
述毅） “你们企业的风险在哪里，最大风险源是

什么？今天的班前会讲了些什么？”日前，在湖南宏

工智能科技有限公司，天元消防救援大队联合应

急、工信部门开展拉网式的摸底排查，提醒企业做

好消防安全自纠自查，并针对存在的消防安全隐

患对症下药。

日前，我市下发《开展人员

密集型工贸企业火灾防范专项

安全检查的通知》（以下简称《通

知》）。此次专项行动，传达了河

南安阳“11·21”事故警示信息和

行动要求，整治范围包括针织棉

纺、服饰加工、制鞋箱包、竹木加

工、印染企业和电子产品生产等

人员密集型企业。

《通知》要求，重点工贸企业

要进行安全生产和火灾隐患自

查自纠，切实找准本单位潜在风

险隐患；各级各部门要成立专

班，组织联合队伍集中一段时间

作专项整治，并形成常态化工作

机制，全面彻底干净地消除顽

疾，防范和遏制各类安全事故和

火灾。

“我一般会看里面的工人是

不是新面孔。有新面孔，就要问

一问，企业负责人培训没有。”天

元区消防救援大队监督员告诉

记者，每去一个园区送训前，他们都会去现场摸底，

询问企业的培训需求，精准总结出他们的安全知识

盲点。

自专项活动开展以来，天元区消防救援大队共

排查厂房（仓库）及物流企业 10家，发现并督促整改

隐患 35处。

消防监督员抽查企业消防器材。 通讯员供图
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“谭格格”巡街记

工贸企业火灾防范专项检查

摸底10家企业 督促整改35处隐患
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